

Tuhan (sesuatu yang dipuja) dan dirinya sebagai hamba-Nya. Dengan demikian, dia melihat ma'syuaq-nya dengan al-wujud, yakni al-wujud al-mutlaq (yang mutlak ada). Senada dengan di atas, dalam penjelasan Muhaimin, fitrah adalah faktor kemampuan dasar perkembangan manusia yang dibawa sejak lahir dan berpusat pada potensi dasar untuk berkembang. Potensi dasar itu berkembang secara menyeluruh dan menggerakkan seluruh aspek menuju ke arah tujuan tertentu. Aspek-aspek fitrah merupakan komponen dasar yang bersifat dinamis, responsif terhadap pengaruh lingkungan sekitar, termasuk pendidikan. Adapun komponen-komponen dasar tersebut meliputi hal-hal sebagai berikut:

- i. Pertama, bakat, yaitu kemampuan pembawaan yang potensial mengacu pada perkembangan kemampuan akademis (ilmiah) dan keahlian (profesional) dalam berbagai bidang kehidupan
- ii. Kedua, insting (gharizah), suatu kemampuan berbuat tanpa melalui proses belajar mengajar (dalam psikologi pendidikan disebut kapabilitas).
- iii. Ketiga, nafsu dan dorongan-dorongannya, yaitu nafsu lawwamah yang mendorong ke arah perbuatan tercela dan merendahkan orang lain, nafsu amarah yang

mendorong ke arah perbuatan yang merusak, nafsu birahi yang mendorong perbuatan seksual dan nafsu muthmainnah (religius) yang mendorong ke arah ketaatan kepada Tuhan.

- iv. Keempat, karakter atau tabiat. Karakter ini berkaitan dengan tingkah laku moral, sosial serta etis seseorang yang terbentuk dari dalam diri manusia.
- v. Kelima, heridits atau keturunan, merupakan faktor menerima kemampuan dasar yang mengandung ciri-ciri psikologis dan filosofis yang diwariskan orang tuanya, baik dalam garis yang dekat maupun dari garis yang telah jauh.
- vi. Keenam, intuisi, kemampuan psikologis manusia untuk menerima ilham Tuhan. Intuisi ini menggerakkan hati manusia yang membimbingnya ke arah perbuatan dalam situasi khusus di luar kesadaran manusia, namun mengandung makna yang konstruktif.¹⁶⁷

Filosof Perancis Bergson, memandang intuisi sebagai elemen élan vital (kekuatan pokok) yang mendorong manusia berfikir dan berbuat.¹⁶⁸ Jelaslah bahwa faktor kemampuan memilih

¹⁶⁷ Muhaimin dan Abdul Mujib, op. cit., hlm. 23-25.

¹⁶⁸ Muis Sad Iman, op. cit., hlm. 26.

yang terdapat di dalam fitrah manusia (*human nature*) berpusat pada kemampuan berpikir sehat (berakal sehat), karena akal sehat mampu membedakan hal-hal yang benar dari yang salah. Sedangkan seseorang yang mampu menjatuhkan pilihan yang benar secara tepat hanyalah orang yang berpendidikan sehat. Dari konsep yang di atas dan apa yang telah dicetuskan oleh Ki Hadjar Dewantara pada azas kodrat alam ini dapat dipahami bahwa secara kodrati semua manusia terlahir sama dan memiliki potensi, tinggal bagaimana manusia itu akan mengembangkan dan melakukan hal-hal yang dapat menaikkan derajatnya dimata orang lain dan Tuhannya.

Sebagaimana diketahui bahwa secara eksplisit Ki Hadjar Dewantara adalah alur keturunan bangsawan dan ulama. Ki Hadjar Dewantara dididik dan dibesarkan dalam lingkungan sosiokultural dan religius yang tinggi serta kondusif. Dia dididik dan dibesarkan menjadi seorang muslim yang lebih menekankan aspek hakekat dari pada syari'at. Dengan azasnya kodrat alam, penulis dapat memahami bahwa sesungguhnya Ki Hadjar Dewantara juga mengakui adanya kekuasaan Tuhan karena yang dimaksud kodrat alam adalah kekuasaan Tuhan. Meskipun beliau seorang yang agamis, tetapi beliau lebih suka menggunakan bahasa-bahasa budaya untuk mencurahkan

يُصْلِحْ لَكُمْ أَعْمَالَكُمْ وَيَغْفِرْ لَكُمْ ذُنُوبَكُمْ ۗ وَمَنْ يُطِيعِ اللَّهَ وَرَسُولَهُ فَقَدْ فَازَ

فَوْزًا عَظِيمًا ﴿٧٦﴾

Artinya: Niscaya Allah memperbaiki bagimu amalan-amalanmu dan mengampuni bagimu dosa-dosamu. dan barangsiapa mentaati Allah dan Rasul-Nya, Maka Sesungguhnya ia Telah mendapat kemenangan yang besar. (Q.S. al-Ahzab/33: 71)

وَأَتَّبِعْ فِي مَآءِ آتِنَاكَ اللَّهُ الدَّارَ الْآخِرَةَ ۗ وَلَا تَنْسَ نَصِيبَكَ مِنَ الدُّنْيَا ۗ وَأَحْسِنْ كَمَا أَحْسَنَ اللَّهُ إِلَيْكَ ۗ وَلَا تَبْغِ الْفَسَادَ فِي الْأَرْضِ ۗ إِنَّ اللَّهَ لَا

يُحِبُّ الْمُفْسِدِينَ ﴿٧٧﴾

Artinya: Dan carilah pada apa yang Telah dianugerahkan Allah kepadamu (kebahagiaan) negeri akhirat, dan janganlah kamu melupakan bahagianmu dari (kenikmatan) duniawi dan berbuat baiklah (kepada orang lain) sebagaimana Allah Telah berbuat baik, kepadamu, dan janganlah kamu berbuat kerusakan di (muka) bumi. Sesungguhnya Allah tidak menyukai orang-orang yang berbuat kerusakan.(Q.S. al-Qashash/28: 77)

Manusia diciptakan sebagai makhluk terbaik dan mulia yang ada di muka bumi,¹⁷⁷ disamping itu sekaligus berfungsi untuk mengemban amanat, mengisyaratkan bahwa manusia adalah makhluk terhormat dan fungsional. Artinya, bukan hanya sebagai “barang hiasan” di bumi, tetapi memiliki peran dan tanggung jawab untuk melestarikan bumi.

¹⁷⁷ QS. al-Thin/95: 4 dan al-Isra'/17: 70

Ki Hadjar Dewantara bahwa anak-anak dalam periode hakikat masih juga perlu melakukan pembiasaan seperti dalam periode syariat.¹⁸²

3. Taman Dewasa (umur 14-16 tahun)

Periode ini merupakan awal dimulainya materi yang lebih berat karena pada priode inilah anak-anak disamping meneruskan pencarian pengertian, mulai melatih diri terhadap segala laku yang sukar dan berat dengan niat yang disengaja.¹⁸³

Pada priode ini juga, anak telah masuk pada periode “tarekat”¹⁸⁴ yang dapat di wujudkan melalui kegiatan sosial, seperti pemberantasan buta huruf, pengumpulan uang, pakaian, makanan, baca-bacaan dan sebagainya untuk disedekahkan kepada orang-orang miskin atau orang-orang korban bencana alam dan sebagainya. Dan ketika pendidikan ini dilaksanakan di lingkungan perguruan muda (sekolah menengah atas) maka dapat dilaksanakan melalui pendidikan kesenian dan olah raga. Dan inti dari pengajaran pendidikan pada periode ini adalah semua laku (tidakan) yang disengaja yang memerlukan kekuatan kehendak (usaha) dan kekuatan tenaga (aplikasi).¹⁸⁵

¹⁸² Periode syariat dapat diartikan periode anak kecil yang masih menggunakan metode pembiasaan dalam setiap pengajaran (Lihat Ki Hajar Dewantara, Bagian I Pendidikan, hlm. 485).

¹⁸³ Ki Hajar Dewantara, Op. Cit., hlm. 488

¹⁸⁴ Tarekat disini merupakan tingkatan ketiga dalam system pemberian pengajaran yang mempunyai arti Laku yakni perbuatan yang dengan sengaja kita lakukan dengan maksud supaya kita melatih diri pribadi (lihat dalam Ki Hajar Dewantara, Bagian I Pendidikan, hlm. 486)

¹⁸⁵ Ki Hajar Dewantara, Op. Cit., hlm. 489

a) Metode Ngerti

Metode Ngerti dalam pendidikan budi pekerti yang dikembangkan oleh Ki Hadjar Dewantara, mempunyai maksud memberikan pengertian yang sebanyak-banyaknya kepada anak. Didalam pendidikan budi pekerti anak diberikan pengertian tentang baik dan buruk. Berkaitan dengan budi pekerti ini seorang pamong (guru) ataupun orang tua harus berusaha menanamkan pengetahuan tentang tingkah-laku yang baik, sopan-santun dan tata krama yang baik kepada peserta didiknya. Dengan harapan peserta didik akan mengetahui tentang nilai-nilai kebaikan dan dapat memahami apa yang dimaksud dengan tingkah-laku yang buruk yang dapat merugikan mereka dan membawa penyesalan pada akhirnya. Selain itu pamong juga memiliki tugas untuk mengajarkan tentang hakikat hidup bermasyarakat, berbangsa dsan bernegara serta beragama. Dengan tujuan akhir peserta didik dirahkan untuk mampu menjadi manusia yang merdeka dan memahami pengetahuan tentang perilaku baik dan buruk serta memiliki budi pekerti (akhlak) yang luhur (mulia).

b) Metode Ngrasa

Metode yang kedua adalah metode Ngrasa yang merupakan kelanjutan dari metode Ngerti, metode pendidikan budi pekerti merupakan metode yang bertahap yang merupakan

sangat besar dalam keluarga karena pendidikan disekolah terbatas oleh ruang dan waktu. Dalam hal ini Sigmund freud menjelaskan pada dasarnya kepribadian seseorang telah terbentuk pada akhir tahun kelima dari umur orang itu.²⁰³

Sehingga peran dari keluarga untuk membimbing dan membina kepribadian anaknya sangat diperlukan. Adapun tugas utama dari orang tua dalam pendidikan ini adalah sebagai peletak dasar pendidikan budi pekerti, akhlak dan pandangan hidup yang akan dipegang erat oleh anak.²⁰⁴

2. Sekolah

Pendidikan di sekolah ialah pendidikan formal, yang dilaksanakan secara teratur, sistematis, berjenjang, dan dibagi dalam waktu-waktu tertentu yang berlangsung dari taman kanak-kanak hingga perguruan tinggi.²⁰⁵

Dalam pendidikan Islam sekolah dikenal dengan nama madrasah yang memiliki arti tempat untuk belajar. Istilah madrasah kini telah menyatu dengan istilah sekolah atau perguruan (terutama perguruan Islam). Di sekolah atau madrasah anak akan menerima berbagai ilmu yang belum diterima dalam keluarga, seperti Matematika, IPS, IPA,

²⁰³ Ibid.hlm. 85

²⁰⁴ Ramayulis, *Ilmu Pendidikan Islam*, (Jakarta: Logos, 1997), hlm.86-87

²⁰⁵ Zahara Idris dan Lisma Jamal, Op. Cit., hlm.90

sekelompok masyarakat yang mempunyai kesadaran terhadap pentingnya pendidikan, hal ini dapat dilaksanakan melalui pembentukan masyarakat belajar (*learning community*). Dari beberapa pendapat di atas dapat dipahami bahwa pendidikan budi pekerti tidak hanya merupakan tanggung jawab sekolah, melainkan semua unsur atau lingkungan yang ada. Sehingga menurut Jackson seperti yang dikutip oleh Nurul Zuriyah bahwa melihat pendidikan moral yang sangat luassehingga tidak mungkin pendidikan moral hanya menjadi tanggung jawab guru atau sekolah. Oleh karena itu, timbul sebuah gagasan tentang pentingnya kurikulum tersembunyi (*hidden curriculum*).

Dengan perkataan lain, pandangan ini menuntut adanya tanggung jawab kolektif dari semua pihak terhadap keberhasilan pendidikan budi pekerti.